

# Resistencia Gremial

Órgano de la "Sociedad de Obreros Baraleros y Anéxos" de la Villa del Cerro

Proletarios de todos los países, UNIOS! C. MARX.

Los originales no se devuelven

## Administración

Grecia esq. Norte América

### HORAS DE OFICINA

de 8 à 11 a. m. de 2 à 5 p. m. y  
de 8 à 9 p. m.

Consulta para los socios en secretaria

## NUESTRA SOCIEDAD

### Y SU PERSONERÍA JURÍDICA

Hemos dado un gran paso hacia adelante. La *Personería Jurídica*, ha echo de nuestra Sociedad una fuerza respetable. Estamos protegidos por la ley; somos un poder social.

Amigos y enemigos de la sociedad no tardarán en sentir la potencia que hemos adquirido, y el entusiasmo que esa potencia no à vuelta ha infundir.

Ahora parece que nos sentimos mas hombres, mas conscientes, mas voluntariosos. Porque tenemos un alma legal que nos mantendrá al abrigo de las injusticias de los unos; de las explotaciones de los otros y de la indiferencia general.

Este gran acontecimiento de nuestra vida gremial debe enorgullecernos y estimularnos. Enorgullecernos porque prueba que se reconocen los derechos que nos asisten.

Estimularnos porque este reconocimiento, prueba que comenzamos à vivir en plena democracia; y sobre todo por lo que ello tiene de auspicio para nuestro porvenir gremial.

À trabajar pues compañeros. No perder el tiempo en farras ni disputas. À poner de manifiesto que cada vez es mayor en los desheredados la disición, la buena voluntad y la constancia.

Antes de terminar estas líneas dedicadas à nuestros consocios queremos hacer presente nuestro sentimiento de fraternal compañerismo à las demas sociedades obreras de la Villa del Cerro, lo propio que à todos los asalariados, nuestros hermanos de *de causa y de clase*.

A todos cuantos sufren y luchan por la elevación, mejoramiento y emancipación de los trabajadores, sin distinción de razas ni de color, enviamos nuestro saludo de simpatía, de adhesión y de solidaridad.

Y ahora compañeros: à unirse, y à trabajar por el triunfo de nuestras aspiraciones sociales.

## A LOS LIBERALES

No es, rechazando reformas humanitarias, porque ellas son proclamadas por sectas religiosas beligerantes, que los liberales harán obra de cultura moral y de eficiente civilización.

Es aportando datos para la mejor solución de

los problemas modernos, tendentes à la defensa, mejoramiento y elevación del pueblo trabajador.

Es entreteniéndose menos en la crítica de la Biblia, de los pontífices y de los corifeos civiles del clericalismo, que allegando influencias y contribuyendo practicamente à la emancipación material de todos los ciudadanos, base de las demas emancipaciones.

Es adheriendo à las fecundas iniciativas que tienden à mejorar las condiciones actuales de las muchedumbres, vengan de donde vengan.

Es haciendo obra de verdadero liberalismo no de intransigencia ortodoxa. Es mostrando-se superiores en cultura cívica, en dignidad moral y en bien entendido patriotismo, à aquellos à quienes odian y combaten. Es superandoles con toda suerte de empresas laudables y propagandas benefactoras.

Es cooperando en la labor de la transformación social. Ensanchando los conceptos de solidaridad y simpatía humanas. Engrandeciendo y dignificando las capacidades de los humildes mediante oportunas mejoras. Convirtiendo las inteligencias todas, hacia estos ideales practicos que, de realizarse, acabarían por redimirnos de la tiranía religiosa, y del egoísmo antropoidal.

Creando nuevas instituciones, capaces de substituir con ventaja à las que tratan de derribar.

Difundiendo sentimientos é ideas positivas propias de una sana y ascendente moral. — enemiga de la caridad que envilece, y de la fe en ídolos venales. Una moral justiciera que estimule al trabajo y haga posible una mas libre y feliz sociedad, que trueque el actual gobierno de los hombres en una simple administración de cosas.

Que haga posible el salto, del reinado de la necesidad y de la opresión de clases, en el reinado de la producción y de la solidaridad social.

El liberalismo que aspira à la dominación del mundo, y sueña con inaugurar una nueva etapa de la humanidad, ha menester de una revolución en los ideas para imponerse.

Pues bien, la gran manera de hacer efectiva dicha revolución mental de los pueblos, consiste en coadyuvar à la realización de cuanto implique su maximun de reposo, de nutrición de higiene y de bienestar.

## EDUCANDO

Una de las condiciones mas necesarias para el mejoramiento de las clases trabajadoras, es lo concerniente à su propia instrucción.

Pueblo que sabe leer y escribir; pueblo que gusta de la lectura y huye del alcohol, y de las parrandas acaba por adquirir conciencia de su situación y con ella, tiende necesariamente à mejorarla, agrupándose en agremiaciones y uniéndose por oficios.

Pueblo que comprende la fuerza de la unión, y la conciencia de hacer política de clase

contra sus eternos opresores, acaba por conquistar parte de lo que pretende, y tiende así à hacer efectiva su emancipación. La extinción del proletariado es un problema de instrucción, de solidaridad, y de organización.

Solo mediante una mas amplia cultura mental, que sustituya el actual egoísmo de los obreros, por un fecundo altruismo, por un grande y mutuo espíritu de compañerismo, será posible, la elevación material del pueblo trabajador.

Los salarios altos, y los horarios cortos, no se consiguen mientras los obreros andan desunidos y desconfiando unos de otros.

Se consiguen cuando los obreros se agrupan formando sociedades de resistencia, con capitales de reserva, y verdadero espíritu de solidaridad—gremial.

Se consiguen haciendo vida de fraternidad y de compañerismo, aumentando los lazos de la confianza sobre la base del interés comun.

Se consiguen defendiéndose mutuamente de los atropellos de los patronos y los avances de cualesquiera otra clase de explotadores.

Se consiguen aprendiendo à ser juiciosos y honestos, enemigos de la bebida y del juego, del compadraje y de la charlatanería.

Solo así se consiguen los salarios altos y los horarios cortos, que aumentan el bienestar de las familias y la salud del trabajador.

## RIQUEZA

Amigos de la verdad hombres de Estado que veis crecer los goees del rico y disminuir los del pobre, vosotros sois quienes debéis aquilatar cuanta es la distancia entre un país fastuoso y un país feliz.

El orgullo carga los mares de naves llenas de armas minerales y la locura las arroja en lluvia humeantes. Los tesoros abundan por sobre los restos de los desgraciados, y los ricos se congregan de todos los puntos del orbe.

Pero, vayamos à cuentas: estas riquezas no cambian la cantidad ni la calidad de nuestros productos útiles. No acontece lo propio con las pérdidas.

El hombre de riquezas y de orgullo ocupa un espacio que alimentaría muchos pobres espacio para su fago, la enorme extensión de su parque, equipajes y perros. El género que rodea sus cuerpos con seda crujiente ha robado à los campos vecinas la mitad de su cosecha. Su castillo, donde no se ven mas que juegos solitarios, con colera y desprecio rechaza las cabañas vecinas. Todos los productos útiles desaparecen para hacer sitio à los objetos de lujo que el mundo puede suministrar.

Y en tanto que la tierra está enguinada para el placer, todo este esplendor estéril y sin fin, espera su caída.

## LAS DOS ACCIONES

¿Que se proponen las sociedades de resistencia? En general, mejorar mo-

ral y materialmente la condición de los individuos que las forman.

Siendo ese su objeto, ¿deben emplear solamente la acción económica, la huelga contra los patrones, para alcanzarle? ¿Deben también, influyendo sobre el Parlamento, sobre el Gobierno y sobre los Municipios, abaratar la vida, aumentar la instrucción popular, conseguir el mayor respecto a los derechos políticos y recabar leyes que afecten beneficiosamente a la jornada de trabajo, al salario y a la vejez de los obreros?

Creemos que por ambas cosas optarán los trabajadores, porque la aceptación nada más de la primera entrañaría una gran torpeza ó un desconocimiento pasmoso de lo que a sus intereses conviene.

De querer, como es lógico, realizar ampliamente el fin que persiguen, no tendrán más remedio todas las sociedades obreras, los trabajadores organizados, que apelar a las dos acciones: a la acción económica y a la acción política.

Hay trabajadores que repugnan la última; pero semejante repugnancia es absurda.

¿Daña a los obreros la Ley de Accidentes del trabajo? ¿Dañales el que los operarios del Ministerio de Hacienda gocen la jornada de ocho horas? ¿Les causa algún mal el que esa misma jornada la disfruten los trabajadores de diversos Municipios? Si en vez de dañar, todo eso beneficia ¿Por que no persistir en una acción que tales resultados da y que los puede dar aún mayores?

No hay que hacer caso a los obcecados.

Acción económica y acción política necesitan los trabajadores para mejorar sus condiciones, bien miserables por cierto, y todo su afán, todo su empeño, debe estribar en ejercitarlas con la mayor amplitud posible.

P. IGLESIAS

## LAS ELECCIONES EN ALEMANIA

### LOS DEMÓCRATAS CRISTIANOS

El triunfo obtenido en las últimas elecciones por nuestros compañeros los socialistas en Alemania, ha dado motivo para que nuestros católicos sapientísimos de «Democracia Cristiana» queriendo amminorar la importancia de ese triunfo, vengan a contarnos que el triunfo verdadero a correspondido al partido del centro ó católico y para demostrarlo, nos presentan la cifra de 88 representantes que han elegido dicho partido, es decir el mismo número

que tenía anteriormente. Luego, yo pregunto: donde esta el triunfo si lo único que han conseguido es mantenerse en sus posiciones? Y esto, sepanlo bien demócratas argentinos, se debe únicamente, a que todos los partidos que defienden, como ustedes, ante todo y sobre todo los intereses capitalistas, no han tenido inconveniente en unirse y darse la mano cuando se trataba de combatir al Socialismo.»

Los socialistas, dice «Democracia Cristiana», han obtenido mayoría en todos los distritos protestantes, pero han sido derrotados en los distritos católicos donde «la obra social del catolicismo alemán, es una muralla invulnerable contras las utopías socialistas.

Nó, hipocritas; los socialistas han triunfado no solo en los distritos protestantes, sino también allí donde la clase trabajadora más inteligente é instruida, esta en condiciones de apreciar la peste que son ustedes.

Y sino, ahí teneis el ejemplo: en Berlín, en la capital de Alemania, todos los candidatos elegidos pertenecen al partido socialista.

El partido socialista no ha triunfado agrega «Democracia Cristiana, allí donde la masa del pueblo es creyente organizada y consciente. Mentira: los socialistas han sido vencidos allí donde el pueblo es una masa ignorante y fanática, que cual rebaño sumiso y docil, secundó la obra de los católicos que tienen interés en que permanezca esclava y en la miseria.

Dejadla a esa masa de pueblo que vea la luz, permitidle que conozca las utopías socialistas como lo hacemos nosotros con respecto a vosotros, los demócratas cristianos! Y despues... ya podéis hacer vuestro exámen de conciencia.

J. L. LEMOS

Abran los ojos y lean los redactores de Democracia poco cristiana:

BERLÍN — Junio 21 — El partido socialista reunió en las últimas elecciones 3.008.000 votos, ó sea 900.000 más que en las elecciones de 1898. El aumento de los votos reunidos por ese partido era pues, de cerca de 43%.

El partido del centro obtuvo 1.752.816 votos, ó sea unos 300.000 más que en 1898, y los nacionales liberales 1.289.209, lo que significa un aumento de 276.000 votos.

## SOCIALISMO

Palabra que encierra las esperanzas más vastas y más sublimes y los temores más bajos y más profundos ¿cómo surgió? ¿cómo se propagó por la tierra? Surgió de las necesidades

y se propagó, se difundió, por el amor; nació cuando la humanidad empezó a nacer, se transformó con el desarrollo de la inteligencia del hombre y se impuso por las injusticias, por los delitos que el hombre mismo cometió en todas las épocas en nombre de la ley y del error.

Vino al mundo para los débiles y recibió el beso de los desheredados; desafió a los patentados y los gobiernos le presentaron las cadenas y los patibulos, pero siempre triunfó aun contra la fuerza bruta que todo amenaza destruirlo.

¿Que quizo? ¿que quiere?

Que los hombres sean hermanos; que se respete la vida de todos; que el trabajo triunfe; que el trabajador sea considerado como único factor de la riqueza social; que, pues, el fruto del mismo trabajo vuelva en manos de los productores. ¿Que implantará en el mundo? Destruirá las barreras que dividen los pueblos, matando así la causa de las guerras; destruirá los límites, que dividen las propiedades, proclamando a todos los hombres dueños de la tierra, accionistas de la vastísima fábrica de la vida.

Abolirá las razas y proclamará la igualdad de los hombres de todas las religiones; matará los privilegios, afirmando el triunfo de la igualdad, destruirá las injusticias asegurando el imperio de la ley natural y espontánea; derrumbará la actual pirámide, basada en los seculares prejuicios, elevando un himno al amor!

¡Esto es el socialismo!

¡Ya todo esto converge la obra de los socialistas! Hombres de corazón y de cerebros: ¡ayudadla! No quedeis ociosos contemplando el sacrificio de unos pocos: dad vuestra inteligencia, dad vuestras energías al ejército en marcha: y encima de la fortaleza de la muerte, podremos levantar la roja bandera de la vida!

## SOCIALISMO Y CLERICALISMO

En el próximo Congreso Socialista habrá que ventilar un asunto que es para mí de suma importancia. Se trata de la actuación de los católicos y clericales en las filas del partido Socialista.

El partido católico es un partido político y por lo tanto nosotros no debemos admitir en nuestras filas a individuos católicos. El artículo 5 de estatutos dice: «Serán excluidos del partido todas las agrupaciones y adherentes

que pacten con otro partido» ¿Y entonces?.

No es suficiente decir «que la religión es una cosa privada» «que nosotros somos un partido económico, que nuestro enemigo es el capitalismo, porque según mi concepto parra derrotar al capitalismo hay que combatir también al clericalismo.

El clericalismo no es ya un partido privado, sino una organización que ha invadido la vida política. El partido clerical está compuesto de latifundistas y grandes propietarios, que se presentan bajo la bendición del papa, del brazo de aquellos intereses pseudo-populares, que se pintan con el bardiz demagógico de la democracia cristiana.

Un hecho reciente establece de donde viene, que es y á donde va el partido clerical. Este hecho es la tarifa aduanera votada por el parlamento alemán por obra del clerical partido del Centro. La nueva tarifa asegura el provecho de 500 millones de marcos al año á la clase de los grandes poseedores de la tierra. Por efecto de esta ley el pan de los proletarios alemanes ha subido de precio en un 50 por ciento.

Esta es la política para que se enriquezcan los que gozan, á expensas de los pobres: política que no solo está en contradicción con la justicia si que también con el sentimiento cristiano política que triunfa especialmente por obra de aquellos que enseñan al pueblo: Padre nuestro dame el pan cotidiano. En fin: el partido clerical no solamente es el mas equívoco, sino un explotador de los mas temibles. O ser católico y entonces afiliense en las filas de la Democracia Cristiana ó ser socialista y dejar la iglesia.

CARLOS FREIBURGER

He aquí la copia fiel de la documentación que otorga la Personería Jurídica á nuestra sociedad:

Ministerio de Gobierno. — Montevideo, Mayo 16 de 1903.  
Pase en vista al señor Fiscal de Menores, Ausentes é Incapaces para que se sirva dictaminar. — CAMPISTEGUY —  
Fiscalía de Menores, Ausentes é Incapaces. — Excmo. Señor. — En concepto del infrascripto las razones invocadas por la Inspección de Policías de Extramuros en el informe de fojas 8, no son motivo suficiente para que no se le reconozca la Personería Jurídica solicitada, á la Sociedad de Mutuo y Mejoramiento de Obreros Baraleros y Ane-

xos de la Villa del Cerro y se aprueben sus Estatutos, el que los iniciadores de la Sociedad hayan promovido ante una huelga, no debe ser tenida en cuenta para no autorizar su fundación porque el Estado no tiene á que inmiscuirse en esas huelgas, pues ellas son producidas por diferencias de intereses privados, entre patrones y peones, y que la autoridad pública no puede impedir ni reprimir, mientras ellas no afecten el orden público. Y el reconocimiento de personería jurídica á la Sociedad, no impediría nunca que cualquiera de sus miembros pudiera ser castigados con arreglo á derecho, por cualquiera falta ó delito que cometiese dentro ó fuera del local social y sin tener en cuenta que se encontraba afiliado á ese centro. — El artículo 46 de los Estatutos no puede dar lugar á los desordenes temidos por la Inspección de Policías de Extramuros porque al decirse en el que la Sociedad, tratará por TODOS LOS MEDIOS, de mejorar en lo posible la condición de los obreros, no dice nada que sea contrario á la ley Sin embargo, con el fin de evitar toda duda sobre ese punto, podría modificarse dicho artículo en esta forma, donde dice: POR TODOS LOS MEDIOS, deberá decir, por todos los medios lícitos La palabra lícitos fijaría bien el sentido y alcance del artículo ya que para la ley lo ilícito es lo que es prohibido por ella ó contrario á las buenas costumbres ó al orden público (Código Civil, artículo 1262). El artículo 56 de los Estatutos no contiene nada que sea censurable porque el que los asociados celebren cualquiera fiesta el 10. de Mayo, cuyo día declaran de fiesta social, á nadie puede perjudicar. El que los señores firmantes de los Estatutos hayan tenido varias entradas en la Comisaría de Policía de la Sección 20 en nada afecta á la Sociedad, porque esas entradas policiales las han tenido por actos de carácter meramente personal. En la que se refiere á la Bandera ó Estandarte social, el señor Fiscal de Gobierno ya expresado su dictámen de fojas 7 vuelta, las disposiciones legales á que tendrá que ajustarse. En las condiciones que quedan expuestas, no ve, pues, el infrascripto inconveniente ninguno en que se acceda por el P. E. á lo solicitado por la Sociedad en este expediente. — Montevideo, Mayo 20 de 1903. — V. M. Martínez. — Ministerio de Gobierno. — Montevideo, Mayo 30 de 1903. Con la agregación en el artículo 46 aconsejada por el ministerio Fiscal en su precedente dictámen apruebese el Reglamento de la Sociedad de Mutuo Mejoramiento de Obreros Baraleros y Anexos de la villa del Cerro, concediéndosele la Personería Jurídica que solicitan á los efectos determinados en el artículo 21 del Código Civil. Comuníquese á quienes corresponda, expiendan los Testimonios que se soliciten y archívense. — BATLLE Y ORDOÑEZ, Juan Campisteguy.

Es copia fiel.

J. M. Ferrando  
Secretaria del Ministerio de Gobierno

## Porque soy Socialista

Un día, mientras estaba leyendo La Vanguardia, se me acercó un amigo — un viejo conocido — y me preguntó con una sonrisa irónica y casi sarcástica: — ¿Porque eres Socialista?

Creíame haberme confundido con una pregunta tan inesperada y repentina, según él; pero la contestación fué también instantánea.

Soy socialista... porque soy hombre... y me voy á explicar.

Con mi pobre y modesta inteligencia he podido convencerme — después de los varios años de experiencia que llevo y los pocos estudios que he podido hacer — que el mundo no marchado siempre así, como hoy, y que no marchará tampoco mañana, como ayer ni hoy. Siempre ha cambiado, siempre viene cambiando, siempre seguirá modificándose.

Pues bien: creo que vendrá el día en que la carne humana será respetada por completo, como cosa sagrada á no será objeto de mereado;

Creo que desaparecerán las clases en que hoy se dividen los hombres y que mañana no habrán pobres ni ricos, explotados ni explotadores;

Creo que la unión de los pueblos trabajadores valdrán mucho mas que los actos de confraternidad hipócrita y farfante de los gobernantes;

Creo que las artes, las industrias, en una palabra, todo el progreso, encontrarán su completo triunfo cuando la propiedad sea colectiva, porque hoy la propiedad individual es fuente de todas las miserias y de todos los privilegios.

Soy socialista porque ya he rechazado todos los prejuicios del pasado y miro fijamente el porvenir, sin preocupaciones de ninguna especie; soy socialista porque creo que solamente en un estado socialista (es decir donde no existan patrones y servidores) puede existir la libertad verdadera.

El amigo no contestó á mis razones: espero todavía su réplica.

MANUEL MORENA.

## La Libertad y el Clericalismo

El ministro de Marina de la República Francesa, Mr. Pelléan, acaba de pronunciar en Eret, un discurso del cual reproducimos los siguientes párrafos que se refieren á la cuestión religiosa.

Precisamente porque soy librepensador quiero dar á la Iglesia católica todas las libertades posibles, menos una: aquella en que tiene mas empeño: no quiero darle la libertad de suprimir la libertad de los demas.

Aunque no quiero insistir en este punto, agregare que estando de un lado los jesuitas y del otro los descendien-

tes de 1879, será difícil hacer creer a nadie que son los jesuitas los representantes de la libertad. Que procedan esos jesuitas como en otros tiempos; que nos persigan, que nos deguelen, pero que no traen de arrancarnos de la mano la bandera de la libertad, porque esa es una mentira infame que no consentiremos.

Tal es el caracter de la lucha que sostenemos en estos momentos.

- Combatimos esas congregaciones que ahogaron la civilización en sangre durante la época de la inquisición; lo que combatimos es el poder político en nombre del dogma, y por eso hemos suprimido esas congregaciones, que el mismo Napoleon excluía del Concordato. Por la misma razón, el presidente del Consejo dejaba entrever un divorcio completo entre la iglesia y el Estado.

« Hablo, es verdad, mas como viejo diputado que como ministro.

« Pero sea de ello lo que quiera, lo que no consentiremos nunca es el establecimiento del poder clerical, que traería el golpe de Estado. »

## NOTICIAS GENERALES

Desde el primero de Febrero, la C. Directiva de nuestra Sociedad no ha abonado cuenta ninguna por gastos de secretaria ni de local social.

El secretario renunció voluntariamente las mensualidades que le correspondían.

La C. Directiva le está muy agradecida.

\*\*

El tiempo fijado para ponerse al día todos los socios morosos, expira el 1º de Julio. Después de esta fecha, los señores jueces del distrito citarán judicialmente.

\*\*

El miércoles 24 de Junio pasado, celebróse un asamblea que estuvo bastante concurrida.

Hicieron uso de la palabra varios asociados en diversos sentidos tendientes a la unión gremial. El compañero Fontan dió cuenta de todas las gestiones echas para obtener la Personería Jurídica. Concluyó recomendando la fraternidad de todos los asociados, a fin de asegurar la vida y el triunfo de las aspiraciones sociales.

\*\*

El Domingo 28, de Junio se celebrará otra asamblea general, que a juzgar por los preparativos promete estar muy concurrida. Al efecto, se ha repartido un manifiesto, con la orden del día que es muy importante.

\*\*

Varios socios se han presentado a la secretaria social, para ponerse al día en lo que se relaciona con sus mensualidades atrasadas.

SSS

Hemos recibido el *Remitido siguiente* que gustosos damos a luz, para que se palpe lo que son los azares de la vida, y como es bueno practicar la máxima aquella que aconseja *no hacer a los demás lo que uno no quiere que le hagan a si mismo*;

Sres. Redactores de la Resistencia Gremial.

Recordarán Vds. al señor Elizondo, el ex-saladerista, socio de Cibils, que no ha mucho, insultaba a los trabajadores diciendoles que habia que hacerlos trabajar mediante la fuerza pública y al grito de *dénles leña*.

Que en la huelga pasada nos expulsaba de su saladero, y nos amenazó con no darnos nunca mas trabajo.

Bueno, ahora los hijos de el, en la última miseria, tienen que agachar el lomo y trabajar de peones al lado nuestro. *Aprendan a ser soberbios!*

SSS

La asamblea general celebrada el Domingo 28 de Junio estuvo muy concurrida. El cop. Fontan narró el motivo de la misma, invitando a todos los compañeros que no podían pagar de inmediato a que firmarán los vales reconociendo el débito de sus mensualidades atrasadas.

Muchos asociados firmaron los vales obligandose a amortizar sus cuentas cada 15 de mes.

SSS

Varios compañeros nuevos se inscribieron como socios, pagando sus cuotas por adelantado.

SSS

Al terminar la asamblea, del 28, la C. Directiva resolvió autorizar al compañero Fontan, dándole un poder especial ante escribano público, a fin de que pueda presentarse ante todas las autoridades y siga todos los juicios pendientes, cobrando a cuanto socios adeudan a la sociedad.

A las 8 p. m. del mismo día el escribano Mengotti extendió dicho poder al delegado Fontan.

\*\*

El primer día hábil dicho compañero dará principio a sus tareas. Los asociados morosos pueden prepararse buscando aquellos procuradores, abogados y patronos que los patrocinaron anteriormente.

\*\*

En el antiguo saladero de Elizondo, no se daba ración de carne, ni permitía *achurear* en los días de matanza.

Pero ahora sus hijos, los Elizondo que trabajan de peones como nosotros, en saladero ajeno, como les gusta que le den ración de carne, para hacer un buen puchero y tomarse un rico caldo!

Así suelen ser los ricos: Mucha avaricia con los pobres; pero cuando la suerte cambia, y los ricos se vuelven pobres, adios orgullo y venga el zoquetel!

Que esta lección sirva de escarmiento a los que son malos porque tienen algo, y a todos los demás que se porten siempre bien, tengan ó no tengan.

## ARQUEO GENERAL DE CAJA

1902

### INGRESOS

Mayo 31 Recibido hasta esta fecha

Libro de Tesoreria	\$ 335. 18
Junio 30 - Entrada de	
Caja Foja N. 2	,, 262. 00
Julio 31	,, 3 ,, 184. 58
Agosto 31	,, 4 ,, 97. 81
Setiembre 30	,, 5 ,, 84. 94
Octubre 31	,, 6 ,, 2. 70
Noviembre 30	,, 7 ,, 7. 90
Diciembre 31	,, 8 ,, 4. 40

1903

Enero 31	,, 9 ,, 24. 27
Total	\$ 1003. 88

### EGRESOS

1902

Abril 23 Salida de Caja

Foja N. 1	\$ 38. 91
Mayo 31	,, 2 ,, 157. 64
Junio 30	,, 3 ,, 132. 93
Julio 31	,, 4 ,, 96. 01
Agosto 24	,, 5 ,, 74. 63
Setiembre 30	,, 6 ,, 85. 18
Octubre 31	,, 7 ,, 59. 03
Noviembre 30	,, 8 ,, 75. 15
Diciembre 30	,, 9 ,, 42. 90

1903

Enero 18	,, 10 ,, 59. 61
Febrero 18	,, 11 ,, 53. 50
Marzo 1	,, 12 ,, 13. 00
Total	\$ 868. 49

Entrada a Caja resumen \$ 1003. 88

Salida de Caja ,, 868. 49

Caja en efectivo \$ 135. 39

Junio de 1903.

V. B. - Fiscales

Juan B. Sampayo

Manuel de León

## LEED Y MEDITAD.

Liberales de convicción, jamás nos opondremos a que se propaguen criterios distintos a lo que nos sirven de base; pero tampoco abremos de permitir que deje de observarse con nosotros ese respeto que somos los primeros en ofrecer a los demás.

*Trabajadores: Leed y meditaad.*